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АННОТАЦИЯ

Родительское отношение и эмоциональный интеллект у отцов и матерей / Вергейчик Елена Евгеньевна; Факультет философии и социальных наук, Кафедра социальной работы и реабилитологии; науч. рук. К.В.Стволыгин
Объект исследования – родительское отношение и эмоциональный интеллект.
Предмет исследования – взаимосвязь и особенности родительского отношения и эмоционального интеллекта у отцов и матерей.
Цель исследования – выявить взаимосвязь и особенности родительского отношения и эмоционального интеллекта у отцов и матерей.
Основные результаты. Проведенное эмпирическое исследование позволило выявить следующее:
1. При выявлении взаимосвязи родительского отношения и эмоционального интеллекта у разнополых родителей обнаружены статистически значимые корреляционные связи практически по всем показателям. Родители с более высоким уровнем эмоционального интеллекта способны понимать и проявлять не только свои эмоции и чувства, но и чувства своих детей, умеют сопереживать, проявляя заботу, поощряя самостоятельность и инициативу. В результате были выявлены высоко значимые взаимосвязи родительского отношения и эмоционального интеллекта у отцов и матерей:
· слабая прямая взаимосвязь таких показателей как: эмоциональная осведомленность и кооперация  (r = 0,481408 , р≤0,001), управление своими эмоциями и кооперация (r = 0,484883, р≤0,001), самомотивация  и кооперация        (r = 0,436702, р≤0,001), эмпатия и кооперация (r = 0,456053, р≤0,001), эмпатия и симбиоз (r = 0,497508, р≤0,001), распознавание эмоций других людей и симбиоз (r = 0,456685, р≤0,001), уровень эмоционального интеллекта и симбиоз (r = 0,448118, р≤0,001); 
· средняя прямая взаимосвязь таких показателей как: эмоциональная осведомленность и принятие/отвержение  (r = 0,586711, р≤0,001), управление своими эмоциями и принятие/отвержение (r = 0,613865, р≤0,001), самомотивация и принятие/отвержение (r = 0,578649, р≤0,001), эмпатия и принятие/отвержение (r = 0,541546, р≤0,001), распознавание эмоций других людей и принятие/отвержение (r = 0,611541, р≤0,001), распознавание эмоций других людей и кооперация (r = 0,548930, р≤0,001), уровень эмоционального интеллекта и принятие/отвержение (r = 0,657736, р=0,00), уровень эмоционального интеллекта и кооперация (r = 0,532476, р≤0,001). 
· обратная слабая взаимосвязь по показателям: самомотивация и отношение к неудачам ребенка (r = -0,493817, р≤0,001), эмпатия и отношение к неудачам ребенка (r = -0,444396, р≤0,001); 
· средняя обратная взаимосвязь таких показателей как: эмоциональная осведомленность и отношение к неудачам ребенка (r = -0,541758, р≤0,001), управление своими эмоциями и отношение к неудачам ребенка (r = -0,645527, р≤0,001), распознавание эмоций других людей и отношение к неудачам ребенка (r = -0,595090, р≤0,001), уровень эмоционального интеллекта и отношение к неудачам ребенка (r = -0,643131, р≤0,001 ).
Данные взаимосвязи объясняются тем, какие показатели эмоционального интеллекта используют родители (отцы и матери), как показатели родительского отношения зависят от уровня эмоционального интеллекта.
2. Результаты диагностики эмоционального интеллекта показали, что у большинства матерей и отцов диагностирован средний уровень эмоционального интеллекта.
Статистически значимые особенности эмоционального интеллекта у отцов и матерей выявлены по шкале «Эмпатия» (U=198,5, р≤0,001). Так матери в большей степени осознанно сопереживают текущему эмоциональному состоянию другого человека без потери ощущения происхождения этого переживания, то есть матери понимают, что те чувства и эмоции, которые они ощущают - это отклик на состояние другого. Вместе с тем отцы в меньшей степени проявляют эмпатийность, они в меньшей степени способны к сопереживанию, сочувствию. А также выявлены особенности по шкале  «Распознавание эмоций других людей» (U=298,0, р≤0,05), из полученных результатов можно заключить, что матери в большей степени способны понимать и распознавать эмоции других людей, а также способны в большей степени воздействовать на эмоциональное состояние других людей. В то же время отцы в меньшей степени осознанно понимают внутренний мир или эмоционального состояния другого человека. 
В результате диагностики родительского отношения было выявлено, что большинство респондентов имеют средний уровень по всем показателям: принятие/отвержение, кооперация, симбиоз, контроль, отношение к неудачам ребенка.
Статистически значимые особенности в родительском отношении у отцов и матерей выявлены по показателю «Симбиоз»  (U=261,5, р≤0,05). Так матери в большей степени стараются не устанавливать психологическую дистанцию между собой и ребенком, а также стараются всегда быть ближе к нему, удовлетворять его основные разумные потребности, в то время как отцы в большей степени проявляют дистанцирование от своих детей, в меньшей степени включаются в заботу о ребенке. 
3. Статистическая обработка эмпирических данных позволяет заключить, что основная гипотеза о наличии взаимосвязи родительского отношения и эмоционального интеллекта у отцов и матерей подтвердилась. Дополнительная гипотеза о существовании особенностей родительского отношения и эмоционального интеллекта у отцов и матерей также подтвердилась. 
Дипломная работа включает в свою структуру следующие элементы:  введение, основную часть, состоящую из двух глав, заключение, список использованной литературы из 60 наименований. Общий объем дипломной работы – 58 страниц.
Ключевые слова: РОДИТЕЛЬСКОЕ ОТНОШЕНИЕ, ЭМОЦИОНАЛЬНЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ, ЭМОЦИОНАЛЬНАЯ ОСВЕДОМЛЕННОСТЬ, УПРАВЛЕНИЕ ЭМОЦИЯМИ, ЭМПАТИЯ, ПРИНЯТИЕ, ОТВЕРЖЕНИЕ, КООПЕРАЦИЯ, СИМБИОЗ, КОНТРОЛЬ. 

Parental attitude and emotional intelligence in fathers and mothers / Vergeychik Elena Evgenyevna; Faculty of Philosophy and Social Sciences, Department of Social Work and Rehabilitation; scientific director K. V. Stvolygin
The object of research is parental attitude and emotional intelligence.
The subject of the study is the relationship and features of parental attitudes and emotional intelligence in fathers and mothers.
Purpose of research: is to identify the relationship and features of parental attitudes and emotional intelligence in fathers and mothers.
The results. The conducted empirical study revealed the following:
1. When identifying the relationship between parental attitudes and emotional intelligence in different-sex parents, statistically significant correlations were found in almost all indicators. Parents with a higher level of emotional intelligence are able to understand and express not only their emotions and feelings, but also the feelings of their children, are able to empathize, showing care, encouraging independence and initiative. As a result, we identified highly significant relationships between parental attitudes and emotional intelligence in fathers and mothers:
• weak direct correlation of such indicators as: emotional awareness and cooperation (r = 0.481408 , p < 0.001), management of one's emotions and cooperation (r = 0.484883, p < 0.001), self-motivation and cooperation (r = 0.436702, p < 0.001), empathy and cooperation (r = 0.456053, p < 0.001), empathy and symbiosis (r = 0.497508, p < 0.001), recognition of other people's emotions and symbiosis (r = 0.456685, p≤0.001), level of emotional intelligence and symbiosis (r = 0.448118, p≤0.001);
* the average direct relationship of such indicators as: emotional awareness and acceptance/rejection (r = 0.586711, p < 0.001), management of one's emotions and acceptance/rejection (r = 0.613865, p < 0.001), self-motivation and acceptance/rejection (r = 0.578649, p < 0.001), empathy and acceptance/rejection (r = 0.541546, p < 0.001), recognition of other people's emotions and acceptance/rejection (r = 0.611541, p < 0.001), recognition of other people's emotions and cooperation (r = 0.548930, p≤0.001), level of emotional intelligence and acceptance/rejection (r = 0.657736, p=0.00), the level of emotional intelligence and cooperation (r = 0.532476, p<0.001).
* the inverse weak relationship in terms of indicators: self-motivation and attitude to the failures of the child (r = -0.493817, p<0.001), empathy and attitude to the failures of the child (r = -0.444396, p<0.001);
* the average inverse relationship of such indicators as: emotional awareness and attitude to the failures of the child (r = -0.541758, p<0.001), managing your emotions and attitude to the failures of the child (r = -0.645527, p<0.001), recognizing the emotions of other people and attitude to the failures of the child (r = -0.595090, p < 0.001), level of emotional intelligence and attitude to the failures of the child (r = -0.643131, p < 0.001).
These relationships are explained by what indicators of emotional intelligence are used by parents (fathers and mothers), how indicators of parental attitude depend on the level of emotional intelligence.
2. The results of the diagnosis of emotional intelligence showed that most mothers and fathers were diagnosed with an average level of emotional intelligence.
Statistically significant features of emotional intelligence in fathers and mothers were identified on the "Empathy" scale (U=198.5, p<0.001). In this way, mothers more consciously empathize with the current emotional state of another person without losing the sense of the origin of this experience, that is, mothers understand that the feelings and emotions that they feel are a response to the state of the other. At the same time, fathers are less empathetic, they are less capable of empathy, empathy. And also revealed features on the scale of "Recognition of emotions of other people" (U=298.0, p≤0.05), from the results obtained, we can conclude that mothers are more able to understand and recognize the emotions of other people, and are also able to influence the emotional state of other people to a greater extent. At the same time, fathers are less aware of the inner world or the emotional state of the other person.
As a result of the diagnosis of parental attitude, it was revealed that the majority of respondents have an average level in all indicators: acceptance/rejection, cooperation, symbiosis, control, attitude to the failures of the child.
Statistically significant features in the parental relationship between fathers and mothers were identified by the indicator "Symbiosis" (U=261.5, p≤0.05). Thus, mothers are more careful not to establish a psychological distance between themselves and the child, and also try to always be closer to him, to meet his basic reasonable needs, while fathers are more distanced from their children, less involved in the care of the child.
[bookmark: _GoBack]3. Statistical processing of empirical data allows us to conclude that the main hypothesis about the relationship between parental attitudes and emotional intelligence in fathers and mothers has been confirmed. An additional hypothesis about the existence of features of parental attitudes and emotional intelligence in fathers and mothers was also confirmed.
The thesis includes the following elements in its structure: introduction, the main part consisting of two chapters, conclusion, list of sources used from 60 titles. The total volume of the thesis is 58 pages.
Keywords: PARENTAL ATTITUDE, EMOTIONAL INTELLIGENCE, EMOTIONAL AWARENESS, EMOTION MANAGEMENT, EMPATHY, ACCEPTANCE, REJECTION, COOPERATION, SYMBIOSIS, CONTROL.
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